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La UAEM en la prensa: 
 
Continúan acciones para fortalecer la seguridad universitaria 
En el marco de las acciones destinadas a fortalecer las condiciones de seguridad de la comunidad universitaria, 
se llevó a cabo la conferencia Llamadas de extorsión y secuestro virtual, impartida por Edgar Mendoza Castillo, 
director de Análisis y Prevención de Riesgos de la Dirección General de Análisis, Protección y Seguridad 
Universitaria (Dgapsu) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Esta actividad tuvo lugar en 
las instalaciones de la Biblioteca Central Universitaria, Campus Norte y contó con la participación de estudiantes 
de las facultades de Ciencias del Deporte y de Arquitectura, personal administrativo y docentes. Durante su 
intervención, Mendoza Castillo explicó las modalidades de extorsión más comunes, los pasos a seguir en caso 
de recibir una llamada de este tipo, y destacó la importancia de denunciar estos delitos para combatirlos 
eficazmente. La conferencia también fue un espacio para el intercambio de ideas entre autoridades y 
especialistas en seguridad, al término de la cual realizaron una reunión estratégica para evaluar las acciones 
de seguridad implementadas y definir nuevas iniciativas que refuercen la protección de la comunidad 
universitaria. Este esfuerzo conjunto reafirma el compromiso de la UAEM y las instituciones participantes para 
garantizar un entorno seguro en el que estudiantes, docentes y personal administrativo puedan desempeñarse 
con tranquilidad. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/continuan-acciones-para-fortalecer-la-seguridad-universitaria/ 
La Unión de Morelos, (Silvia Lozano), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/260808-continuan-acciones-para-fortalecer-la-
seguridad-universitaria.html 
 
Estudiantes de la UAEM exigen seguridad y soluciones reales en Campus Norte en Chamilpa 
La tarde de este miércoles, la comunidad estudiantil de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) 
alzó la voz contra lo que consideran una serie de respuestas ineficaces por parte de las autoridades frente a la 
inseguridad que enfrentan. La manifestación, convocada a raíz del violento asalto a mano armada ocurrido en 
una ruta 1, donde dos estudiantes resultaron agredidas, dejó en claro la creciente preocupación de los jóvenes 
que dependen del transporte público para llegar a sus aulas En punto de las dos de la tarde, un grupo de 
estudiantes se agrupó en las escalinatas de rectoría del Campus Norte en Chamilpa, para expresar su 
inconformidad y exigir acciones concretas, portando pancartas y lanzando consignas como “¡Seguridad real, no 
shows aéreos!” y “¡No más parches, queremos soluciones reales!”, los estudiantes denunciaron que las medidas 
implementadas hasta ahora han sido insuficientes y superficiales. “La situación de inseguridad en la UAEM es 
un claro reflejo de la crisis estructural que atraviesa nuestra universidad”, afirmó Ernesto Santrich, representante 
de la Central Nacional de Estudiantes Democráticos (CNED) durante el mitin. En su discurso, subrayó que los 
patrullajes aéreos con helicópteros y otras estrategias visibles no atacan el problema de fondo: la falta de 
recursos que garanticen la seguridad y condiciones dignas para los estudiantes. La indignación colectiva quedó 
plasmada en frases contundentes como: “Mientras el gobierno y las autoridades universitarias implementan 
medidas superficiales, los estudiantes y trabajadores seguimos siendo víctimas de asaltos y violencia a plena 
luz del día”. El mitin terminó con una invitación a la organización estudiantil y a continuar exigiendo lo que 
consideran derechos básicos: “Sólo unidos podemos pelear por lo fundamental; ¡Más presupuesto para la 
educación, menos simulación!”. 
La Jornada Morelos, p.10, (Jazmín Aguilar). 
 
El Stauaem espera liberación de recursos 
El Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma de Estado de Morelos (Stauaem), 
sostendrá el viernes una reunión con autoridades de la Secretaría de Educación Pública del gobierno del estado, 
en la que espera conocer las fechas para la dispersión de recursos que les permitan la nivelación salarial de 
sus integrantes; de lo contrario, convocará a su asamblea general para preparar actos de presión que 
contemplan cierre de vialidades. “Desafortunadamente todavía no hay fecha específica para la entrega de 
recursos para la nivelación del salario mínimo, y tenemos ya la preocupación del aguinaldo; aunado a eso 
tenemos pendiente un convenio de firma con la Secretaría de Educación Pública federal para entregar los 
recursos de la política salarial a la universidad correspondiente a este año”, declaró Victoria Morelos Domínguez, 
secretaria general del Stauaem. Detalló que en la reunión programada para las 13:00 horas, se espera una 
respuesta concreta; de no ser así, la semana siguiente se tomarán medidas de presión como marchas y cierres 
de vialidades en el estado. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/260832-el-stauaem-espera-liberacion-de-recursos.html 
 
Mantiene Mildred Hinojosa su meta de culminar sus estudios 
La ganadora de oro y campeona panamericana del torneo internacional FISU en la especialidad de halterofilia, 
la estudiante de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Mildred Hinojosa, consideró de vital 
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importancia y como prioridad, concluir sus estudios universitarios e incluso ampliarlos con una maestría, como 
meta principal. La monarca continental, con 21 años de edad, no descartó en su totalidad el sueño y la 
posibilidad de seguir avanzando también en su brillante carrera deportiva, acompañada de su entrenador David 
Gómez Miranda, su familia y el equipo multidisciplinario que aporta en su preparación. Durante una conferencia 
de prensa en el Gimnasio Auditorio de la máxima casa de estudios, la alumna del sexto semestre de la Facultad 
de Ciencias del Deporte (FCD), comentó lo que ha sido su vida deportiva, a la cual arribó a los 13 años de edad 
y a partir de ese momento los resultados se dieron en forma positiva, condición que le permitió seguir sumando 
triunfos y ahora, las condiciones de la vida y las oportunidades irán cimentando su propia carrera deportiva y 
escolar. 
Lo de Hoy Morelos, p.15, (Mitza Pérez), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2024/11/27/61483/mantiene-mildred-hinojosa-su-meta-de-culminar-
sus-estudios 
 
Palestra Universitaria: El escenario geopolítico futuro tras las elecciones de EU 
Hoy tocaremos un tema cuya influencia en toda la región tiene un impacto significativo, pero especialmente para 
nosotros como mexicanos: la comunidad latina en Estados Unidos. En las próximas dos décadas, el crecimiento 
e importancia de esta comunidad ha sido de mayor interés para las elecciones políticas del país. En esta 
elección, el voto de los latinos representa el 15% del total de los electores. Es por ello que ambos candidatos 
se concentraron en convencer a este grupo de votar. Prueba de ello son los mítines organizados por Univisión 
y Televisa, en los que ambos candidatos respondieron preguntas de latinos invitados. La población de latinos 
pasó de 31 millones en el año 2000 a ser de aproximadamente 62.500 millones para este año. De estos 62 
millones, el 63% son de origen mexicano, lo que representa aproximadamente 37.200 millones de personas, 
convirtiéndose en uno de los grupos étnicos de mayor crecimiento en el país. La comunidad latina es un conjunto 
formado por al menos 14 grupos nacionales, lo que la convierte en un grupo muy diverso, multifactorial y 
distribuido de maneras particulares por todo el territorio. 
La Unión de Morelos, (Erick Andrés Villalobos Zaragoza, UAEM), 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/260834-palestra-universitaria-el-escenario-geopolitico-
futuro-tras-las-elecciones-de-eu.html 
 

Estatal:  
 
Contempla el Congreso mil 400 mdp a la UAEM 
La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) recibirá un presupuesto de mil 400 millones de pesos 
para el próximo año, de acuerdo con el paquete económico aprobado para 2025, informó Andrea Gordillo Vega, 
presidenta de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública. La legisladora del Partido Acción 
Nacional (PAN), subrayó que este aumento representa una asignación de 3.5% del presupuesto estatal, y refleja 
el compromiso por fortalecer a la máxima casa de estudios. "Es muy importante seguir apoyando a nuestra 
universidad y a los estudiantes de Morelos. Este incremento permitirá avanzar en la formación de profesionistas 
dedicados y capacitados, lo cual contribuye directamente al desarrollo del estado", afirmó. Gordillo Vega recordó 
que desde la legislatura pasada ha trabajado en impulsar este incremento, elevando el porcentaje destinado a 
la universidad de 2.5% a 3.5%. También destacó que este incremento, aunque significativo, no representa un 
punto porcentual completo adicional, pero sí es un apoyo sustancial para la UAEM. Enfatizó que instituciones 
como la Fiscalía General del Estado y la UAEM deben ser prioritarias en la asignación de recursos. En el caso 
de la Fiscalía, mencionó que el presupuesto etiquetado para 2025 será superior a mil millones de pesos, 
fundamental para enfrentar la creciente violencia que aqueja a Morelos. 
El Regional del Sur, p.6, (Gerardo Suárez), 
https://elregional.com.mx/contempla-el-congreso-mil-400-mdp-a-la-uaem 
 
La gobernadora MGS hace un llamado al Congreso local para priorizar asignación de recursos a la UAEM 
Margarita González Saravia, actual gobernadora del estado de Morelos, hizo un llamado a legisladores del 
Congreso local, para que en el marco de la discusión del Paquete Económico 2025, se priorice la asignación 
de recursos a la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). La gobernadora subrayó la importancia 
de apoyar financieramente a la UAEM, que ha enfrentado retos económicos significativos, resaltando su papel 
crucial en la educación y desarrollo del estado. González Saravia no sólo instó a diputados a considerar este 
incremento, sino también sugirió que la UAEM debería recibir más apoyo que otras instancias como la Fiscalía 
General del Estado, debido a su impacto directo en la comunidad estudiantil y académica. Este exhorto se 
realiza en un contexto donde la UAEM ha manifestado la necesidad de un presupuesto adicional para cerrar el 
año y asegurar la continuidad de sus operaciones académicas y administrativas. La gobernadora ha enfatizado 
que la educación es una inversión fundamental para el futuro de Morelos y fortalecer a la universidad pública 
es esencial para el bienestar social y económico de la región. Además, resaltó que cada secretario de su 
gabinete está listo para colaborar con los diputados en la revisión del paquete económico, mostrando la 
disposición del Ejecutivo estatal para trabajar de manera conjunta en la asignación presupuestal. 
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La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/la-gobernadora-mgs-hace-un-llamado-al-congreso-local-para-priorizar-
asignacion-de-recursos-a-la-uaem/ 
La Jornada Morelos, p.10, (Angélica Estrada), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/prioridad-de-gobierno-atender-necesidades-financieras-de-la-
uaem/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/260837-aboga-mgs-por-fondos-para-uaem.html 
El Regional del Sur, p.4, (Guadalupe Flores), 
https://elregional.com.mx/uaem-antes-que-la-fge-en-materia-presupuestal 
Diario de Morelos, (Marcela García), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/solicita-margarita-gonz-lez-saravia-dar-prioridad-la-uaem-en-
presupuesto 
Lo de Hoy Morelos, p.6, (Mario Barrera), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/municipios/2024/11/27/61486/mgs-llama-diputados-priorizar-el-presupuesto-
para-la-uaem 
El Sol de Cuernavaca, (Enrique Domínguez), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/crisis-economica-en-la-uaem-margarita-gonzalez-urge-a-
fortalecer-a-la-universidad-de-morelos-en-el-paquete-economico-2025-12933887.html 
 
Estudiantes de enfermería ya tienen alarmas personales 
En el marco del Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el gobierno de Morelos 
a través de la Secretaría de las Mujeres, implementó la estrategia Alarma Personal. Acción que beneficia 
directamente a estudiantes de la Facultad de Enfermería de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), mediante la entrega de 300 alarmas personales diseñadas para reforzar su seguridad y prevenir 
incidentes. Al respecto, Clarisa Gómez Manrique, titular de la dependencia, destacó que este tipo de acciones 
reafirma el compromiso estatal con la seguridad y el bienestar de las estudiantes. “Estamos construyendo un 
estado donde todas puedan vivir libres de violencia, con igualdad y respeto a sus derechos”, expresó. La 
funcionaria precisó que esta estrategia responde a preocupaciones expresadas por estudiantes que transitan 
por el “Paso Los Belenes”, una zona identificada como prioritaria para la prevención de incidentes y que desde 
2020, esta iniciativa ha beneficiado a más de mil 500 mujeres en municipios como Cuautla, Jiutepec y 
Cuernavaca, consolidándose como una herramienta efectiva para disuadir a agresores. Por su parte, la directora 
de la Facultad de Enfermería, Beatriz Lizbeth Rodríguez Bahena, reconoció la importancia de trabajar en 
coordinación con la Secretaría de las Mujeres, para fortalecer la seguridad de las estudiantes. 
La Jornada Morelos, p.14, (Redacción), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/estudiantes-de-enfermeria-ya-tienen-alarmas-personales/ 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/estudiantes-de-enfermeria-de-la-uaem-reciben-botones-de-
panico-12936027.html 
24 Morelos, (24 Noticias), 
https://www.24morelos.com/secretaria-de-las-mujeres-entrega-alarmas-personales-a-estudiantes-de-
enfermeria/ 
 

Nacional: 
 
Otorgan a seis científicos las Cátedras de Investigación Marcos Moshinsky 2024 
Por su destacado grado de investigación en física, formación de especialistas de alto nivel y actividades de 
docencia y divulgación, cinco científicos y una científica, provenientes de las universidades Autónoma 
Metropolitana (UAM), Autónoma de San Luis Potosí y de Guanajuato, así como entidades de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM), fueron galardonados con las Cátedras de Investigación Marcos 
Moshinsky 2024. Los académicos laureados son Miguel Ángel Bastarrachea Magnani, Óscar Jasel Berra 
Montiel, Alma Xóchitl González Morales, Alberto Martín Ruiz, Edén Morales Narváez y José Alberto Vázquez 
González. Esta distinción no sólo reconoce nuestras contribuciones individuales, sino que celebra la diversidad 
de disciplinas y enfoques que enriquecen a la ciencia en México. Aunque cada uno de nosotros trabaja en áreas 
distintas, compartimos un mismo objetivo: contribuir a través de nuestra labor científica al desarrollo de nuestro 
país y el avance del conocimiento, dijo González Morales, a nombre de los galardonados. Agregó que estos 
premios son un reconocimiento de que no hay ciencia aplicada sin ciencia básica: los proyectos seleccionados 
abarcan desde investigaciones teóricas, observacionales, experimentales y trabajos multidisciplinarios que 
buscan impactar en la salud de la población mexicana. 
La Jornada,p.7, (Eirinet Gómez),  
https://www.jornada.com.mx/2024/11/28/ciencias/a07n1cie 
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Colmex rompe convenio con Universidad israelí; genera controversia académica 
El Colegio de México anunció el 7 de noviembre de 2024, la suspensión indefinida de su convenio de 
colaboración académica con la Universidad Hebrea de Jerusalén (UHJ). La decisión, tomada tras la 
recomendación de una comisión interna, ha generado debate en la comunidad académica, con celebraciones 
por parte de algunos estudiantes y fuertes críticas por parte de intelectuales. En un comunicado dirigido a la 
comunidad estudiantil, El Colmex explicó que la resolución fue adoptada con base en la recomendación de la 
Comisión de Revisión del Acuerdo de Vinculación Académica y Colaboración, integrada por estudiantes y 
académicos. Este grupo evaluó el contexto actual del conflicto entre Israel y Gaza y consideró necesario 
suspender el intercambio académico. El colectivo Estudiantes contra el Genocidio en Palestina, celebró la 
medida, agradeciendo el "boicot" contra lo que calificaron como un 'genocidio'. Sin embargo, académicos y 
figuras públicas criticaron la decisión, advirtiendo que podría tener implicaciones negativas para el intercambio 
intelectual y la libertad académica. Intelectuales publicaron un comunicado expresando su desacuerdo. Señalan 
que la relación entre El Colmex y la UHJ, era un intercambio benéfico para ambas instituciones y lamentaron 
su interrupción. “Nos sumamos a la declaración de más de ocho mil intelectuales del mundo que, 
independientemente de sus opiniones sobre las acciones del gobierno israelí, se han opuesto a toda forma de 
boicot, acoso y exclusión contra autores, entidades literarias y sectores académicos judíos o israelíes", 
destacaron en el escrito.  
Excélsior, (Diego Morato), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/colmex-suspende-relacion-con-universidad-de-jerusalen-genera-
division/1686601 
 
Sobrepasa 70% la cifra de supermercados que violan la ley al exhibir cigarros sin reparo 
Casi la mitad de los lugares donde se venden cigarros exhiben los productos al público, lo cual es violatorio de 
la ley, pues se considera que funciona como publicidad que también está prohibida en el país, reveló un estudio 
académico realizado por la Universidad Autónoma de Baja California Sur, el Instituto Nacional de Salud Pública 
(INSP) y la organización civil Salud Justa. Encontraron que en más de 70 por ciento de supermercados, 
licorerías y tiendas de conveniencia se exhiben las cajetillas de cigarros. El estudio Cumplimiento de la 
prohibición para exhibir productos de tabaco: Evidencia en siete ciudades de México, detectó que la mayor 
prevalencia de exhibición de cigarros se encontró en La Paz, Baja California (70.9 por ciento), y Monterrey (66.5 
por ciento). En otras ciudades, el predominio de la exhibición de cigarrillos osciló entre 34.6 y 44.4 por ciento. 
En Toluca fue de 40 por ciento y Tuxtla Gutiérrez, 34.6. 
La Jornada, p.14, (Ángeles Cruz Martínez),  
https://www.jornada.com.mx/2024/11/28/politica/014n2pol 
 
Jesús Madueña Molina regresa a la rectoría de la UAS 
En un giro de 180 grados, Jesús Madueña Molina regresará a la rectoría de la Universidad Autónoma de Sinaloa 
(UAS) y permitirá la “democratización” de la institución para que la comunidad universitaria sea la que construya 
su destino. Mediante un comunicado, la UAS precisa que el juez de control Carlos Alberto Herrera, resolvió este 
miércoles 27 de noviembre levantar la medida cautelar de suspensión temporal del cargo como rector de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa, al doctor Jesús Madueña Molina. Al salir de la sede de Justicia Penal, el 
doctor Madueña se dijo contento e indicó que a raíz de la mesa de diálogo en la Secretaría de Gobernación, 
que han llevado a cabo las autoridades universitarias, encabezadas por el encargado del despacho de rectoría, 
Candelario Ortiz Bueno, han perfilado una posible solución para los procesos judiciales que enfrentan 
funcionarios universitarios. “Expreso mi reconocimiento y gratitud a la presidenta de la República, doctora 
Claudia Sheinbaum Pardo, quien atendiendo la solicitud de nuestra alma mater, giró instrucciones a la 
Secretaria de Gobernación para que propiciara el diálogo tendiente a identificar medidas alternativas previstas 
por la Ley, para concluir los conflictos judiciales que implican a determinados funcionarios de la institución 
universitaria, motivando con ello mejores condiciones para su desarrollo”, declaró Madueña Molina. Con esta 
resolución, Madueña Molina retoma su cargo como rector de la máxima casa de estudios de Sinaloa para el 
cual fue electo para el periodo 2021-2025. 
El Sol de Sinaloa, (Redacción). 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/jesus-maduena-molina-regresa-a-la-rectoria-de-la-uas-
12935995.html 
 
Profesores de Chapingo toman escuela; denuncian irregularidades en la administración 
El Sindicato de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma Chapingo (STAUACh) inició una protesta 
para exigir respeto a sus derechos laborales, por lo que a partir de las 6:00 horas de este miércoles, cerraron 
las instalaciones en la sede central ubicada en Texcoco. Con pancartas en las que se puede leer “Sólo con 
reflectores y cámaras actúa esta administración”, “En Chapingo no se mide con la misma vara” y “En pie de 
lucha”, los profesores impidieron el acceso de alumnos hasta que sean atendidas sus demandas. La protesta 
se replica en las unidades y centros regionales del país “en defensa de los derechos de los académicos, quienes 
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hemos decidido manifestarnos ante las crecientes arbitrariedades y el autoritarismo que amenaza tanto a 
profesores como a estudiantes de nuestra institución”, informaron. En un documento difundido por el STAUACh, 
denunciaron que han sido víctimas de abuso de las autoridades universitarias, denunciando la falta de 
transparencia y el acoso institucional. Por lo que exigieron la reinstalación de los compañeros despedidos 
injustamente y un alto al abuso de poder, ya que aseguran que hay un despido masivo e injustificado de 
personal. 
Milenio, (Zuleyma García),  
https://www.milenio.com/politica/comunidad/universidad-de-chapingo-profesores-toman-instalaciones 
El Sol de Toluca, (Fernando Solís), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/republica/profesores-sindicalizados-de-la-universidad-autonoma-de-
chapingo-realizan-paro-de-labores-12931994.html 
 
 

Internacional: 
 
Regiones con olas de calor extremo inexplicable proliferan por el orbe 
Distintas regiones de la Tierra están sufriendo repetidas olas de calor que son tan extremas que están muy por 
encima de lo que cualquier modelo de calentamiento global puede predecir o explicar. Un nuevo estudio 
publicado en la revista Proceedings of the National Academy of Sciences proporciona el primer mapa mundial 
de dichas regiones, que aparecen en todos los continentes excepto la Antártida como manchas gigantes e 
irritadas en la piel. En los pasados años, estas olas de calor han matado a decenas de miles de personas, han 
arruinado cultivos y bosques y han provocado incendios forestales devastadores. Los grandes e inesperados 
márgenes por los que los extremos a escala regional recientes han batido récords anteriores han planteado 
preguntas sobre el grado en que los modelos climáticos pueden proporcionar estimaciones adecuadas de las 
relaciones entre los cambios de temperatura media global y los riesgos climáticos regionales, dice el estudio. 
Se trata de tendencias extremas que son el resultado de interacciones físicas que quizá no comprendamos del 
todo, mencionó el autor principal, Kai Kornhuber, científico adjunto del Observatorio Terrestre Lamont-Doherty 
de la Escuela del Clima de la Universidad de Columbia. Estas regiones se convierten en invernaderos 
temporales. 
La Jornada, p.7, (Europa Press),  
https://www.jornada.com.mx/2024/11/28/ciencias/a07n2cie 
La Crónica, (Redacción),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2024/11/27/detectan-y-mapean-olas-de-calor-extremas-mortiferas-y-
causantes-de-incendios/ 
 
El alumbrado navideño mejora tu estado de ánimo, según la ciencia 
La luz tiene un impacto mucho más profundo en nuestras vidas de lo que solemos percibir. Más allá de su 
función práctica, puede evocar emociones, recuerdos e incluso sensaciones vinculadas a otros sentidos. Este 
fenómeno, conocido como sinestesia, explica cómo ciertos estímulos luminosos, como el alumbrado navideño o 
la luz filtrada a través de vidrieras, pueden despertar sentimientos de alegría, nostalgia o tranquilidad. Un estudio 
realizado por Antonio Manuel Peña García, de la Universidad de Granada, ha revelado varios detalles curiosos 
al respecto: Las luces decorativas pueden evocar recuerdos positivos, especialmente relacionados con la 
infancia o festividades pasadas; la iluminación festiva fomenta la interacción y la unión, ya que transforma 
espacios comunes en lugares acogedores y atractivos; la luz cálida y bien diseñada puede tener un efecto 
relajante, ayudando a disminuir la ansiedad durante épocas ocupadas como la Navidad; ambientes luminosos 
y vibrantes pueden activar áreas del cerebro asociadas con la felicidad y el optimismo. Un entorno lleno de luz 
genera alegría en una gran mayoría de personas, más de las que podrían sentirse indiferentes o melancólicas. 
La conexión del ser humano con la luz es innata, y quienes diseñan y promueven espectáculos luminosos, como 
políticos, comerciantes y publicistas, son muy conscientes de su impacto positivo. No es casualidad que este 
vínculo sea tan poderoso si consideramos que nuestra principal fuente de energía y vida, el sol, nos proporciona 
tanto luz como calor, elementos esenciales para nuestra existencia. 
El Heraldo, (Adonis Martínez), 
https://www.la-peninsula.es/espana/2024/11/28/el-poder-del-alumbrado-navideno-asi-mejora-tu-estado-de-
animo-segun-la-ciencia/ 
 
Los nativos americanos utilizaron huesos de zorros y felinos para sus primeras agujas 
Los habitantes primitivos de Norteamérica fabricaban agujas con huesos de animales peludos, como zorros, 
linces y el ya desaparecido guepardo americano, para hacerse ropa hace casi 13 mil años, según reveló este 
miércoles un estudio de la Universidad de Wyoming. La investigación, liderada por el arqueólogo de Wyoming 
Spencer Pelton y publicada en la revista PLOS ONE, descubrió que los huesos con los que se fabricaban agujas 
eran de animales de pelo como zorros, liebres o conejos, y felinos como gatos monteses, pumas, linces y el ya 
desaparecido guepardo americano. “Nuestro estudio es el primero en identificar las especies y los probables 
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elementos con los que los paleoindios hacían agujas”, escribieron los investigadores, que señalaron que a pesar 
de la importancia de estas herramientas para explicar la dispersión del ser humano nunca se había analizado 
su origen. 
La Crónica, (EFE),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2024/11/27/los-nativos-americanos-utilizaron-huesos-de-zorros-y-
felinos-para-sus-primeras-agujas/ 
 
 
 
 


